



SEMANARIO

DE SALAMANCA

DEL SABADO 16 DE MAYO DE 1795.

. *Hoc est*

vivere bis, vita posse priore frui. Mart. Epig. 23.

. Porque es vivir dos veces

poder mirar con gusto lo pasado.

En el Semanario del día 9 del que rige (1) concluimos ofreciendo tratar la materia sobre la utilidad que sacamos de la lectura de los buenos Autores, para llenar nuestros ratos de ocio é inacción. Acerca de este particular me acuerdo haber leído la siguiente reflexión. Un Autor hablando de cierto mineral dice, que un hombre podría llegar á consumir toda su vida sin llegar á conocer todas sus qualidades. La verdad es que no hay ciencia alguna, ni aun ramo de ciencia, que no pueda darnos suficiente materia para toda nuestra vida, aunque fuese mas larga que lo que es regularmente.

No me pondré ahora á tratar de la utilidad de nuestros conocimientos é instruccion, ni del placer que causan al ánimo, ni del método de conseguirlos; ni recomendaré estos ú los otros Autores particularmente:

(1) Número 178.

pues tratarémos estos y otros puntos tan interesantes en otras ocasiones: solamente tocaré lo que es mas raro, y por consiguiente mas entretenido.

Hemos manifestado ya que las partes de nuestra vida que pasamos en el ócio nos parecen largas y fastidiosas; ahora pues nos resta demostrar que el tiempo que empleamos en el estudio y la lectura, y en adquirir conocimientos, es largo pero no pesado: y que empleando de este modo el tiempo, descubrimos un medio de prolongar nuestras vidas, al paso que nos servimos en provecho nuestro de todas sus partes.

Locke observa „que nos formamos la idea del tiempo ó duracion, reflexionando en la série de ideas que se suceden en nosotros unas á otras; que por esta razon quando dormimos profundamente sin tener ensueños, no tenemos idea de tiempo ni duracion, y que desde el momento en que dexamos de pensar hasta que volvemos á pensar otra vez, nos parece no haber distancia alguna. A lo que añade el Autor: Y así no dudando que esto mismo podria suceder á un hombre despierto, si fuese posible que conservase en su ánimo una idea sola sin variacion, y sin la sucesion de otras: la experiencia nos enseña, que uno que fixa muy intensamente la atencion en una cosa sola de modo que no pueda dar noticia de la sucesion de las demás ideas, que siente su alma, mientras que está todo embebido en la contemplacion de aquel objeto, está fuera de sí una gran parte de aquella duracion, y juzga que el tiempo se ha pasado con mas celeridad.“

Se pudiera llevar mas adelante este pensamiento, y considerar á un hombre acortando por un lado el tiempo, por no pensar en nada, ó pensar en muy pocas cosas; y por otro alargandolo por emplear su atencion en muchos objetos, manteniendo una pronta y constante sucesion de ideas.

El P. Mallebranche hablando en esta materia dice, que es posible que un hombre pueda pensar en media hora lo que otro en muchos años; ó tener aquel espacio de duracion, que nosotros llamamos un minuto, como si fuese una hora, una semana, ó toda la edad de un hombre.

Esta nocion de Mallebranche puede recibir alguna explicacion de lo que dexamos citado de Locke: porque si la idea del tiempo es producida por la reflexion, que hacemos de la sucesion de nuestras ideas en el ánimo, y esta sucesion puede ser infinitamente acelerada ó retardada, se seguirá que diferentes Séres pueden tener diferentes nociones de unas mismas partes de duracion, segun que sus ideas, las que suponemos igualmente distintas en cada uno, se sigan una á otra en grado mayor ó menor de rapidéz.

Supongamos á un hombre en un estado, cuya uniformidad le fastidie; este sentirá mas el tiempo, que estuviere el sol sobre el horizonte, y cada dia le parecerá de una longitud insoportable. Si pasa de este modo un año, vé que todos sus dias han sido uniformes; y no recordandole su memoria la série de estos por una multitud de acaecimientos, le parecen haberse pasado los años con una rapidéz espantosa.

Si sus dias al contrario pasados en un estado en que se complace y goza pudiesen ser cada uno la época de un acontecimiento singular, advertiria apenas el tiempo que está el sol sobre el horizonte, y los juzgaria de una brevedad maravillosa; porque se los recordaria su memoria como la sucesion de una multitud de dias distinguidos por una série de sucesos.

Ved aqui la razon porque en la ociosidad nos quejamos de la lentitud con que pasan los dias, y de la rapidéz de los años. La ocupacion al contrario hace que nos parezcan los dias cortos, y los años largos: los

días cortos, porque no atendemos al tiempo, cuya medida son las revoluciones del sol: los años largos, porque los recordamos por una serie de sucesos, que suponen una duración considerable.

Del falso Profeta Mahoma se cuenta un pasage, que confirma lo que acabamos de decir. Dicese que un Angel sacó á Mahoma de su lecho una mañana, para manifestarle todas las cosas que habia en los siete Cielos, en el Paraiso, y en el Infierno; y despues de haber tenido noventa mil conferencias con Dios, fue llevado segunda vez á su lecho. Todo esto, se dice, pasó en tan corto espacio de tiempo, que Mahoma halló la cama todavia caliente; y levantó un cántaro de agua (que se habia caido en el mismo instante que el Angel le llevó) antes de verterse toda el agua.

Entre las fábulas que se refieren de los Turcos, se encuentra una que tiene relacion con el pasage de este famoso impostor, y que referiré aqui por tener alguna afinidad con la materia de que estamos tratando.

Un Sultán de Egipto solia reirse al oír esta circunstancia en la vida de Mahoma; como que le parecia absurda, y enteramente imposible. Pero conversando un dia con un gran Doctor de su ley, y que tenia el don de hacer milagros, le dixo este, que le convenceria de la verdad del pasage en la historia de Mahoma, si consentia en hacer lo que él le mandase. El Sultán vino en ello; y el Doctor le hizo entrar en un grande cubo lleno de agua, que habia mandado preparar. Estando pues ya dentro del cubo, y rodeado de los hombres mas grandes de su Corte, le mandó el Doctor meter en él la cabeza, y volverla á sacar. No bien habia el Sultán metido la cabeza en el agua, quando se halló al pie de una montaña a orillas del mar. Inmediatamente comenzó á rabiarse contra el Doctor por esta traicion y supercheria; pero como

„ciendo despues que en vano se encolerizaba , comenzó
 „á pensar en el medio de pasar la vida en aquel país ex-
 „traño. Con este designio se juntó con algunas personas,
 „que vió trabajar en un bosque vecino. Esta gente le
 „conduxo á una Ciudad , que habia á corta distancia
 „del bosque , en la qual despues de algunas aventuras
 „se casó con una muger de la mayor belleza y fortuna.
 „Vivió con ella tanto tiempo , que tuvo siete hijos y
 „siete hijas. Despues hallandose en la mayor miseria,
 „mendigaba de puerta en puerta. Un dia paseandose so-
 „lo por la orilla del mar , y atacado de la mas grande
 „melancolía al considerar su primer estado , y aquel á
 „que se hallaba reducido , se sintió movido á actos de
 „devocion , y segun la costumbre de los Mahometanos,
 „se desnudó de sus vestidos , para bañarse antes de ha-
 „cer sus oraciones. Entró en la mar , y luego que sacó
 „la cabeza sobre el agua despues del primer chapuzo,
 „se halló en su cubo rodeado de los de su Corte , y el
 „Doctor á su lado. Al instante reprehendió á este por
 „haberle hecho sufrir tales aventuras , y pasar á tal es-
 „tado de miseria y servidumbre. Pero fue maravillosa
 „su sorpresa al oir que el estado de que hablaba era sue-
 „ño é ilusion , y que no habia salido del sitio donde
 „estaba , no habiendo hecho otra cosa que meter en el
 „cubo su cabeza , y volverla á sacar inmediatamente.“

De aqui tomó ocasion el Doctor de instruir al Sultán: y
 le probó que nada era imposible para Dios; y que aquel
 Ser para quien un millar de años son un solo dia , pue-
 de hacer , si quiere , que un solo dia , un solo minuto
 parezca á una de sus criaturas como un millon de años.

El Lector podrá comparar estas fábulas orientales
 con las nociones de los grandes Filósofos que hemos ci-
 tado ; y solamente sacaremos por aplicacion , que no-
 sotros podemos extender nuestra vida mas allá de sus
 naturales dimensiones , aplicandonos con diligencia á
 adquirir conocimientos.

A la verdad las horas de un sábio se alargan por la sucesion de sus ideas , como las de un insensato por su inaccion. Es largo el tiempo del uno , porque no sabe lo que hacer ; el del otro es corto , porque sabe distinguir cada momento con utiles y divertidos pensamientos ; ó en otras palabras , porque el uno está siempre deseando que se pase el tiempo , y el otro deseando siempre gozar de él.

O! quan de diverso modo vuelve los ojos á la vida pasada el hombre , que ha envejecido en las ciencias y conocimientos , del que ha envejecido en la ignorancia é insensatéz. Este último es semejante al propietario de un pais estéril , que no vé en él otra cosa que colinas desnudas , y secas llanuras , que nada útil ni provechoso producen ; el otro vé una bella y espaciosa campiña , dividida en deleitosos jardines , verdes alamedas , campos llenos de frntos ; y apenas puede tender la vista por ningun pedazo de sus posesiones , que no le mire colmado de bellas plantas ó flores.

Z.

Noticias particulares.

Precios corrientes de los Granos en Salamanca.

La fanega de trigo de 54 á 56 , la de centeno á 36, y la de cebada á 22.

Sigue la piadosa contribucion de las Hilas.

La Comunidad de Dominicas de Santa Maria de las Dueñas de esta Ciudad , ha contribuido con una cesta de ellas , y una porcion de paños.

Deseosas las Niñas del Real Hospicio del alivio de los enfermos del Ejército , despues de haber entregado 17 libras y tres quarterones de hilas , remiten doce li-

bras y media mas , y continuarán en esta importante caridad. = Igualmente deseosas de contribuir por todos los medios posibles á esta tan piadosa obra , hacen presente al Editor del Semanario , y á todo el Público, que todas las personas que tengan paños , y sus ocupaciones no les den lugar en emplearse á hacer hilas , remitan quantos gusten á la Real Casa del Hospicio de esta Ciudad , donde se recibirán para dicho fin.

La Comunidad de Religiosas de Madres Franciscas, ha contribuido con una cesta.

Maria Texero ha contribuido con un azafate.

Vacantes

Por fallecimiento de Don Hermenegildo de la Puerta está vacante una Capellania de la Real Capilla de Reyes nuevos de Toledo , que vale 800 ducados : corresponde al turno de Graduados , y se admiten Memoriales hasta 17 de Mayo.

Por el de D. Vicente Aguera Bustamante una Racion de la Colegiata de Sancti-Spiritus de Santiago, que vale 50 reales : corresponde al turno de Graduados : Memoriales hasta id.

Por el de Don Francisco Lopez Merino una Racion de la Santa Iglesia Catedral de Burgos, que vale 400 ducados ; es de primer turno : se admiten Memoriales hasta 26 de este.

Por el de Don Joaquin Medina y Campeoni un Beneficio en la Parroquia de Santa Bárbara de la Ciudad de Ecija , Diócesis de Sevilla , que vale 7040 reales al año. Es de precisa residencia : Memoriales hasta 2 de Junio.

Pérdidas. Quien hubiese encontrado una cadena de relox de similar , y llave de concha , que se perdió el dia 13 del corriente desde la puerta de Toro hasta la

de San Bernardo , acuda á la Imprenta de este Semanario , donde se le dara el hallazgo.

Quien hubiese hallado el 7. tomo de la Teología de Habert , lo entregará á Felix Seguí , Oficial de la Imprenta de este Periódico , que le dará su hallazgo.

Venta. Quien quiera comprar una nueva Guitarra, grandemente trabajada , acuda á Isidoro Moro , que vive en la calle del Jesus ; la dará con equidad.

Avisos. Se previene á los Señores Subscriptores del Semanario , si por algun descuido involuntario del Repartidor de este Periódico , no le recibiesen oportunamente , acudan á su casa , que está en dicha calle del Jesus , y pregunten por Tomás Estévan (Sacristan mayor de San Adrian) el que hecho cargo de su descuido deberá entregar el respectivo Semanario que se solicite.

El Reloxero de la Catedral ha mudado su oficina á la *Compañía* , junto á la Botica del Señor Magarinos.

Advertencia.

El Editor del Semanario agradecido á los favores que recibe de los Profesores de esta Universidad , que contribuyen con sus producciones á amenizar su Periódico , y subscriben todo el tiempo que dura el Curso, les admitirá la Subscripcion á los Cursantes que se ausentaren en tiempo de vacaciones pagando solamente diez reales por cada mes , con tal que subscriban lo menos por quatro meses.

En el Semanario del Juéves , Núm. 180 , pág. 153, línea 7 , donde dice *inmobles* , lease *inmovibles*.

CON PRIVILEGIO REAL.

Salamanca, en la Imprenta de la calle del Prior.